

AGRICULTURA

Los precios del algodón serán similares a los de la campaña anterior, que fueron bajos



J. M. BRAZO MENA

## Las plagas merman un 18% la cosecha de algodón, cuya rentabilidad pende de las ayudas

► El gusano rosado afecta especialmente a la zona del Bajo Guadalquivir, en una campaña que se ha adelantado unas dos semanas por el calor

INMA LOPERA  
SEVILLA

La recolección del algodón ya ha comenzado en los campos andaluces. La campaña arrancó oficialmente el pasado día 14 de septiembre con la apertura de las industrias desmotadoras, un inicio adelantado unas dos semanas respecto a la fecha habitual debido a la incidencia de las altas temperaturas sobre el cultivo.

Andalucía copa el 99% de la superficie nacional de algodón, siendo las provincias de Sevilla y Cádiz las principales productoras, aunque el cultivo también está presente en menor medida en Córdoba y Jaén.

La Vega de Sevilla, concretamente los términos municipales de Alcalá del Río, Cantillana, La Rinconada y Lora del Río, es de las más tempranas en iniciar la cogida del algodón, como también ocurre con las explotaciones de secano presentes sobre todo en la provincia gaditana, siendo estas producciones las primeras en llegar a la industria.

En cuanto a la presente campaña, Asaja Sevilla estima que «la superficie de siembra se ha reducido un 15% respecto al año anterior, pasando de un área de 75.000 hectáreas cultivadas en la comunidad en 2014 a 63.500 en este ejercicio», manifiesta el técnico Emilio Gutiérrez. La reducción es similar en la provincia de Sevilla, donde se han cultivado 39.400 hectáreas

esta campaña, «lo que supone un 10% menos», apunta el experto.

Con esta superficie, la producción algodонера rondará las 185.000 toneladas en Andalucía frente a las 226.000 recolectadas en 2014, lo que significa un 18% menos de oferta. En esta caída de la producción, además del recorte en la superficie ha influido especialmente «la incidencia de plagas, sobre todo de heliothis y de gusano rosado,

**Industria**  
Ya están en funcionamiento las ocho desmotadoras que hay en Andalucía

**Colas de camiones**  
Casi todas las industrias han ampliado su capacidad de desmotado, pero en cada campaña hay colas para la recepción del algodón

que ha causado muchos daños en la zona productora del Bajo Guadalquivir, ya que los tratamientos empleados por los agricultores han llegado tarde y no han resultado efectivos, al encontrarse el gusano dentro de la cápsula de la planta», explica Gutiérrez.

Las plagas han mermado los rendimientos del algodón este año, ya que «si en anteriores campañas la media venía siendo de 3.000 kilos por hectárea, este año se estima que no superarán los 2.700 kilos/hectárea», señala el técnico.

A la caída en la superficie y en la producción se suma que «los precios van a ser similares a los de la campaña anterior, que fueron bajos, pues se moverán en una horquilla entre los 0,39 y 0,42 euros/kilo, por lo que sólo gracias a las ayudas el cultivo resultará rentable para los productores», apunta Emilio Gutiérrez.

No obstante, los agricultores que el pasado mes de abril firmaron contratos a futuro con la industria saldrán beneficiados, ya que llegarán a cobrar 0,45 euros/kilo, debido a que las cotizaciones en origen entonces eran superiores a los registros de precios del mercado actual.

No obstante, las perspectivas de los precios internacionales son que vayan a la baja, según el experto, pese a que las siembras mundiales alcanzarán 31,2 millones de hectáreas en la actual

campaña, es decir, un 7% menos que el año anterior, lo que podría dejar la producción en 23,9 millones de toneladas, con una merma del 9% según las estimaciones del Comité Consultivo Internacional del Algodón (ICAC).

Además, las previsiones de que China, principal productor de algodón del mundo, recurra este año a sus stocks y reduzca sus compras de algodón en el mercado internacional rebaja cualquier expectativa de una subida en las cotizaciones para los agricultores, a pesar de que, por primera vez en cinco años, el consumo de algodón será superior a la oferta.

### Ayudas europeas al cultivo

La bajada en la superficie de siembra de algodón mejora la cuantía que cada agricultor andaluz percibe en concepto de ayuda específica al cultivo, pago que se mantiene en el nuevo periodo de la Política Agraria Común. De hecho, según detalla Emilio Gutiérrez, «la medida establece un importe de 1.267 euros por hectárea para una superficie máxima de 48.000 hectáreas de algodón. No obstante, como en esta campaña se han sembrado 63.500 hectáreas, los productores no cobrarán el 100% de la ayuda, sino el porcentaje correspondiente». Así, «en la campaña 2015-2016, el pago rondará los 950 euros por hectárea, frente a los 800 que cobraron el año pasado, al haber más hectáreas sembradas».

Aparte, el técnico de Asaja Sevilla y miembro del Comité Consultivo de Cultivos Arables, calcula que «unas 50.000 hectáreas de algodón se han acogido a las ayudas agroambientales para cultivos industriales, una vez aprobado definitivamente el Programa de Desarrollo Rural de Andalucía».

Se trata de un capítulo dotado con 85,78 millones de euros, y para beneficiarse de estos pagos, la explotación agraria debe incorporar sistemas de rotación del algodón con cereales, oleaginosas (como el maíz o el girasol) o proteaginosas (como las habas o los guisantes) y con leguminosas o con hortalizas en extensivo.

Además, para tener derecho a estas ayudas, se exigen unos compromisos a mantener durante cinco años. Entre estos, está el enterrado en verde de una leguminosa tras la cosecha. Asaja Sevilla insiste a los algodoneiros que «todos los que tengan pensado incorporar esta práctica tendrán que comunicarlo durante este mes de septiembre».